
Пролетария всех стран, соединяйтесь! Год издания пятый

КОММУНИЗМА
Орган гдрблскоп) комитета Коммунистической партии 

Советвнвго Союза и городского Совета депутатов труаящихся йен* 15 каш.

КОМСОМОЛЬЦЫ И МОЛОДЕЖЬ, СОБРАВШИСЬ НА 
ВСЕСОЮЗНОЕ СОВЕЩАНИЕ, ОТ ИМЕНИ МИЛЛИОН
НОЙ АРМИИ МОЛОДЫХ СТРОИТЕЛЕЙ ЗАЯВЛЯЮТ, ЧТО 
В ОТВЕТ НА ЗАБОТУ ПАРТИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА ОНИ 
НЕ ПОЖАЛЕЮТ СИЛ И ЭНЕРГИИ ДЛЯ УСПЕШНОГО 
ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАДАЧ КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТ
ВА, ДАЛЬНЕЙШЕГО ПОД’ ЕМА СТРОИТЕЛЬНОЙ ИНДУ
СТРИИ. ТРУД МОЛОДЕЖИ НА СТРОЙКАХ ИМЕЕТ ВЕ 
ЛИЧАЙШ ЕЕ ЗНАЧЕНИЕ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ НАШЕГО, НО 
И ДЛЯ ГРЯДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ.

ТАК ДАВАЙТЕ Ж Е, ДРУЗЬЯ, ЕЩ Е АКТИВНЕЕ, С КОМ- 
СОМОЛЬСКИМ ЗАДОРОМ И ЭНЕРГИЕЙ ВОЗЬМЕМСЯ 
ЗА ДЕЛО. _____________________________

Патриотический долг 
советской молодежи

Закончило свою работу прохо
дившее в Кремле Всесоюзное со
вещание молодых строителей. 
Участники совещания по-делово
му обсудили задачи, стоящие пе
ред всеми молодыми работника
ми строительной индустрии в 
борьбе за претворение в жизнь 
исторических решений X X  съез
да КПСС, за успешное выполне
ние шестой пятилетки.

С огромным воодушевлением 
совещаний приняло Обращение к
комсомольцам и комсомолкам, КО 
всем юдошам И девушкам, ра- 
ботающим на стройках, предпри
ятиях промышленности строи
тельных материалов, строитель
ного И дорожного машинострое
ния, к  молодым архитекторам, 
инженерам и техникам строи
тельства.

Коммунистическая партия вы
соко цени® творческую актив
ность м олодеж и, ее сам оотвер
женный труд на благо Родины, ее 
непреклонную решимость про
должать и умножать славные 
революционные традиции и герои
ческие дела своих отцов и де
дов — беззаветных борцов за 
власть Советов, за индустриали
зацию страны  и коллективизацию 
сельского хозяйства, за победу 
социализма.

На веек участках мирного
строительства, на фронте и в ты 
л у D ГОДЫ В еликов Отечественной 
войны, в борьбе за восстановле
ние и развитие народного хоаяй-
схца ххорле в ой н ы ?; во в сен ар од н ом
деле освоения миллионов гекта
ров целинных и залежных земель
к о м с о м о л  я  в ся  н а ш а  МбЯОДбЖЬ 
н о  п р и зы в у  и  п о ^  р ук ов од ств ом
Коммунистической партия « 
честью выполнили свой долг пе*
ред Родннои.

«На двадцатом съезде нар- 
тии, — сказал товарищ И. С.
Х рущ ев в речи на совещании, —
с этой трибуны была выражена 
благодарность за отзывчивость 
молодежи, за ее самоотвержен
ный труд. Советская молодежь 
дястойна такой похвалы и высо
кой оценки. М ы надеемся, что 
комсомол, наша славная совет
ская молодежь еще не раз с та
ким же горячим подъемом от
кликнутся на призыв Коммуни
стической партии, на призыв Со
ветского правительства, обращен
ный к  молодежи и ее славному 
авангарду — комсомолу».

Больше половины всех строите
лей в нашей стране — это комсо
мольцы и комсомолки, юноши и
девуш ки. При активном участии
комсомольцев и молодежи в 1955 
году введено в действие 450 заво-
^ ов ? ц е х о в  и  п о ли го н о в  н о  п рои з-
водетву железобетонных кон
струкций. Свыше 100 тысяч ком- 
сфмольцсб) юношей н девушек са
моотверженно трудятся на строи-
тельстве новых совхозов. Более
восьми тысяч комсомольцев и мо
лодежи ио комсомольским путев
кам работают - и» строительстве 
железных дорог в районах освое-
ния ц е л и н н ы х  и залеж хгы х  зе~
мель. Много молодых патриотов
влклось в ряды строителей Kyir-
бышевскок, Сталинградской» 
Горьковской ГЭС и других круп
ных строек.

Но еще более широкое попри
ще для приложения молодых

. ДЛЯ п р о я в л ен и я  т в ор ч еск и х
способностей и талантов молоде
цки о тк р ь !в а ется  в найтоЛЩ ЯИ Пб-
t/иод. В  решениях X X  съезда 
КПСС начерняла величественная
программа дальнейш его мощ ного
подъема тяжелой индустрии и
всего народного хозяйства. ЭТЯ
программа предусматривает раз
вертывание гигантских строи-
тельных работ, особенно в Сиби-
ри, Казахстане и в других »ос- 
глтплк  районах страны.

К й * »а  велвжаи н благородная
цель поставлена перед нашей мо-
ло^ежыо! Ей предстой1 6ЙШШ&Т1.
еще малонаселенные» порою необ

житые, ио богатейшие и оезгра 
иичиые просторы сибирской зет 
ли, всего востока Советского Сою
за, где имеются неисчерпаемые 
запасы угля, различных метал
лов, леса и многого другого. Ком
мунистическая партия призывает 
комсомольцев и молодежь наира 
вить сотни тысяч юношей и деву
шек в эти необжитые края, ос 
воить их богатства, построить 
здесь современные заводы, фаб
рики, электростанции, железные 
дороги, благоустроенные города.

Коммунистическая партия вос
питывает молодежь И всех совет
ских людей в ду хе глубокого ува
жения к  труду как источнику 
всех материальных и духовных 
богатств общества. Труд подия* 
в нашей стране на небывалую вы
соту. Рабочие и колхозники, все 
люди производительного труда— 
это слава и гордость социалисти
ческого общества. Рабочие, кол
хозники, интеллигенция своим 
трудом создают все, что составля
ет могущество страны.

Между тем за последнее время 
среди некоторой части и®шей мо
лодежи стали проявляться непра
вильные, обывательские взгляды
на труд в нашем ЙОВСТСЕОМ 0Л1ЦР' 
Стве, Иные юкаши и девухнкн,
получив образование, считают 
для себя зазорным идти на завод,
на строительную ПЛОЩйДЁУ, В 
совхоз или колхоз. Такие вред
ные, мещански» взгляды на труд 
яе к  лицу советской молодежи, и
их на^о решительно осуждать И 
искоренять как противные духу 
социализма, как пережиток ста 
рыж взглядов, оставшихся у, нас
еще от ЕапнталнетвчееКЙГО об
щества,

Перед юношами и девушками, 
работающими на стройках, во 
всех отраслях строительной инду
стрии, стоят задачи громадной 
государственной важности. О них 
по-деловому и с чувством высокой 
ответственности говорили в своих 
выступлениях участники Всесо
юзного совещания молодых 
строителей. На многих наших 
стройках еще медленно осуществ
ляется индустриализация работ, 
слабо внедряются железобетон и 
другие прогрессивные строитель
ные материалы, зачастую плохо 
используются машины и меха
низмы, отстает типовое проекти
рование, им ею тся  серьезные не-
дсстатки в организации труда.

Н а  совеш ,ании у к а зы в а л о с ь ,
что зачастую руководители мини
стерств и строек, а также мест
н ы х  п а р т и й н ы х , к о м с о м о л ь с к и х  и
профсоюзных организаций не 
уделяют должного внимания раз- 
вертьшаниго социалистического
соревнования на стройках, слабо 
занимаются делом изучения и 
распространения передового опы
та, проходят мимо серьезных не
достатков в организации труда, 
быта и досуга молодых: строите
лей, Подобные недостатки не мо
гут быть терпимы. Долг всех хо-
зяйственыых руководителя, пар-
тийных, комсомольских И проф
союзных организаций—проявлять 
постоянную заботу о развитии 
творческой инициативы молодых
строителей, вовлекать их в актив
ное социалистическое соревнова
ки е . Н а  к а ж д о й  стр ой к е НАДО ДО-
битьсн образцовой шипгааошж *ю- 
литико - массовой и культурно*
просветительной рабогы, хорошо
организовать быт и отдых мело-
деягн.

Возглавляемые ленинским ком
сомолом, молодые строители на
шей страны полны решимости с
честью  выполнить вы сокие обя-
ааииости, возложенные из них 
партией и правительством,

(И . передовой «ПрййДИ* ОТ 13 
апреля 1§«56 г,)

С о р ев ш о в а ш ш е  ш т е с т ь  1 Ш ал :

Отец и сын— передовики 
производства

В паровозном депо 
железнодорожной конто
ры предприятия работа
ют отец и сын Сапуно
вы. Отец, помощник ма
шиниста Николай Ва
сильевич Сапунов счи
тается хорошим произ 
водственником, вносит 
ценные рационализа
торские предложения. Не 
отстает от отца и сын

Николай. Работая тока
рем, он систематически 
перевыполняет нормы.

Активно участвуя г. 
предмайском социали
стическом соревновании, 
передовики производства 
Сапуновы своим трудом 
помогают коллективу 
депо бороться за досроч
ное выполнение плана. .

В дни предмайского соревнования высокой 
производительности труда добивается в элевтро- 
ремоптном цехе управления энергосистемы ком
мунист-электросварщик, груштарторг цеха Ни
колай Александрович Минюхин.

Он ежедневно выполняет свои производствен
ные задания на 180— 200 процентов.

На снимке: Н. А. Минюхин.

Швейники
перевыполняют

задания
Успешно выполняет свои соци

алистические обязательства кол
лектив цеха массового пошива ар
тели «Ремееленняи». Постоянно 
наращивая выработку, швейники 
досрочно завершили квартальный 
план, а в марте дали 144 процен
та задания.

Первенство в соревновании сре
ди бригад заняла группа пошива 
платьев, возглавляемая комсор
гом цеха т. Перескоковой. В мар
те она выполнила задание на. 162 
процента. За ней идет бригада 
т. Торгншевой, выработавшая 
норму на 151,3 процента.

Двадцать мастериц цеха вы 
полняют задание от 150 до 300 
процентов. Среди них тт. Мазу- 
нова, Шинунова, Ромашов, Коз
лова А., Калашникова д дру
гие.

Включившись в предмайское 
социалистическое соревнование, 
швейники взяли обязательство 
закончить апрельский план к 24 
числу.

Г. Торсов.

Они предотвратили 
__ аварию

Недалеко от объекта 208 заво
да Ж 3 работники цеха КИП, ре
монтируя муфту на одной из ли
ний, по небрежности, крышкой 
замкнули провода, вследствие 
этого автоматически стали за
крываться электрозадвижки объ
екта 208, что грозило остановкой 
ответственных агрегатов и всего 
предприятия.

Машинисты т т . Бышев ж Б ;а - 

машев не растерялись. Они вы
ключили электропривод и вруч
ную поставили задвижки в преж
нее положение. Авария была 
предотвращена.

Зд. проявленную , бдительность 
руководство предприятия объяви
ло тт. Бышеву и Вахмашеву бла
годарность.

Почетные грамоты—передовикам производства
На днях, в торжественной об

становке, в красном уголке ре- 
монтно-механичеейого завода бы
ли вручены Почетные грамоты 
облисполкома и обкома КПСС пе
редовым людям завода, прини
мавшим активное участие в борь
бе аа досрочное выполнение зака
зов для сельского хозяйства об
ласти. (

Председатель горисполкома. т. 
Камышов вручил грамоты стро
гальщику: т. Перу, токарю т. Ще-

гольеовой,' бригадиру котельщи
ков т. Миронову, формовщику 
т. Елееину, стерженщику т. Ян- 
ченко, инженерно-техническим 
работникам тт. Мавсунйву, Ilia-
мурину и другим, поздравил Ж  £ 
заслуженной наградой и пожелал 
дальнейших успехов в производ
ственной работе в личной жизни.. 
Присутствующие на собранна 
представители цехов тепло при
ветствовали награжденных.

Руками краснодеревщиков’,
Больш е трех лет рабо

тает наша бригада на от
делке зданий культурно- 
бытового назначения. С и 
лами краснодеревщиков 
бригады выполнены сто
лярные работы в 25 
магазинах, Дворце куль
туры, телеграфе,^ доме 
кредитных учреждений и 
ряде .других зданий. Н а 
большинстве объектов на
ши работы получили вы 
сокую оценку государст
венной комиссии.

В  ответ на решения X X  
съезда Коммунистической 
партии бригада взяла обя
зательство работать еще 
лучше. Слово столяров не 
разошлось с делом. В  
марте 5-й отделочный 

Л унйон сдал государствен- 
I  ной комиссии дом 1/73, в 

иижнем этаж е которого 
разместится ателье мод. 
булочную, аптеку в здании 
комбината бытового об 
служивания. Все  прилав
ки, шкафы в этих помеще
ниях сделаны силами на
шей бригады. Средняя вы 
работка в бригаде соста
вила 180 процентов.

Хорошими мастерами

своего дела зарекомендо
вали себя краснодерев
щики Обора Я . Т., Горща- 
рул С. В., Сергеев, А . А., 
Сизов В , П., Шертопов 
Л . Н . Не так давно при
шел в бригаду демобили
зованный из Советской 
Армии Третьяков М . Ф ., а 
сейчас его можно поста
вить в пример другим 
Своим трудолюбием он 
заслуж ил уважение всего 
коллектива. З а  высокие 
производственные пока
затели все эти товарищи 
награждены Почетными 
грамотами построй ком а
строительства.

Сейчас наша бригада 
работает на отделке мага
зина в доме 8/14. В к л ю 
чаясь в предмайское соци
алистическое соревнова
ние, мы обязались довести 
свою выработку в апреле 
до 190 процентов и встре
тить наш  международный 
праздник трудящихся сда
чей в эксплуатацию еще 
одного объекта.

И. Казбанов, 
бригадир столяров 
(5-й отделочный рай
он ).

Ч



Больше внимания 
политехническому обучению 

в шнолах города
(С XII сессии городского Совета)

16 апреля в зале заседании 
горсовета состоялась X II сессия 
городского Совета депутатов тру
дящихся.

С докладом «О политехниче
ском обучении в школах города» 
выступила заместитель председа
теле исполкома городского Сове
та т. Чалова М. П. Содоклад по 
данному вопросу сделал предсе
датель постоянной комиссии по 
народному образованию т. Побе
доносцев,

— В  шестой пятилетке,— говорит 
докладчик, - наша Родина сде- 
иает крупный шйг вперед по пу
ти создания мощной материаль- 
ыо-проитзводственн-ой базы комму
низма. Успешно осуществляя обя
зательное семилетнее обучение,
X X  съезд партии принял реше» 
ние осуществить к концу шестой
пятилетки десятилетнее обучение
в городах и сельской местности.

Б отчетном докладе X X  съезду
отмечены сущ ественные недос'Рй'Г* 
к и  в обучении детей, отрыв ш ко-
ды от праптотэдгой^елтегошоти. 
Поэтому 8 Директивах X X  съезда 
партии намечены конкретные ме
ры по развитию пояитехническо- 
го обучения. *

— За истекший год,— говорит 
т. Чалова, — многие коллективы 
шкал и их шефы провели значи
тельную работу по организации 
* школах города столярных и 
слесарных мастерских. Напри
мер, коллектив ремонтно-механи
ческого завода оказал большую 
помощь в оборудовании кабине
тов по обработке металла и дере
ва в средней школе № 10, помог 
ей в приобретении необходимого 
оборудования для кабинетов фи
зики и химии. Коллектив школы 
приобрел для учебных целей две
автомашины.

Хороших результатов в поли 
техническом обучении добился 
коллектив школы № 16. Ш ефы— 
завод, №  6 и четвертый строи 
тельный район— позаботились о
создании хорошей мастерской.
Здесь имеются токарный, заточ
ный, сверлильный станки, сто
лярные верстаки, электромоторы, 
трансформаторы и другое обору
дование. В  результате в этих
школах полностью выполняется 
программа по труду и работают 
технические кружки.

В  городе имеется станция 
юных техников. Технические 
кружки станции работают при 
17, 10, 2, 12 школах. В  мае здесь 
состоится выпуск 70 МОТОЦИКЛИ
СТОВ, в июне— 60 шоферов-люби- 
телей.

Однако, как отметил и доклад

чик, и выступающие в прениях 
депутаты, и работники народного 
образования, в политехническом 
обучении детей имеется ряд серь
езных недостатков и упущений. 
Из-за отсутствия оборудованных 
мастерских в ряде школ не вы
полняется учебная программа. 
Директоры школ, шефы не прояв
ляют заботы о создании в учеб 
ных заведениях условий для за
нятий по труду. Особенно плохо 
обстоит с этим делом в школах 
12, 3, 17.

Формально, по-казенному, отно
сится к шефским обязанностям 
второй строительный район (на
чальник т. Мохов). В  «дар» шко
ле X» 3 коллектив отдал некаче
ственное оборудование: верстаки
без винтов, поломанные инстру
менты) непригодное слесарное 
оборудование. В  течение года 
шефы главной конторы производ
ственных предприятий не загля
дывают в свою подшефную шко
лу №  12. До сих пор тут валяют
ся неустановленные, неисправ
ные станкк. Тов, Мариыенко давал
несколько раз клятвенные завере
ния что вее будет сделано, одна
ко обещания остались обещания

Д е п ут а т ы  о б р а т и ли  сер ьезн ое
внимание на волокиту в изготов
лении столярных станков для
школ города на Гребневском
ДОКе. Упоминались, как плохие 
шефы, — главная автотранспорт
ная контора, центральная лабо
ратория, механический завод
строительства.

Серьезное внимание на сессии 
было уделено качеству препода
вания. Наряду с положительны
ми сторонами приводилось много 
примеров, когда преподаватели 
не умеют увязывать теорию с
практикой, не интересуются ра
ботой предприятий, не органи
зуют на них экскурсии.

В  формировании политехниче
ских званий учащихся большое 
значение имеют уроки математи
ки, физики, химии, географии,
биологии. Но и здесь очень МНО
ГО формального; большинство 
уроков проходит в классах, при
меры демонстрируются на клас- 
ных досках. Еще очень слабо ис
пользуются кабинеты физики, 
химии, биологии, открытая мест 
ноеть, пришкольные участки.

Серьезный упрек был брошен в 
адрес гороно и педагогического 
кабинета. Они не изучают и не 
обобщают передового опыта поли
технического обучения в школах.

В  прениях выступило восемь
человек.

Сессия приняла решение.

За высокое качество 
лекционной пропаганды

Недавно состоялось общее соб
рание членов городского отделе
ния общества по распростране
нию политических и научных 
знаний. С докладом об образова
нии общества, РСФСР выступил 
председатель правления област
ного отделения общества т. Ду
лов.

Докладчик отмсти-I. что в рабо
те общества еще имеется ряд 
серьезных недостатков. Лекции 
зачастую готовятся а читаются 
в отрыве от наиболее актуаль
ных задач коммунистического 
'строительства, не имеют боевого, 
наступательного характера. Мало, 
еще читается лекций на темы 
конкретной экономики предприя
тий, популярных лекций для ра
бочих и молодежи.

Б последнее время многие от
деления общества незаслуженно 
забыли об антирелигиозной те
матике.

Тов. Дулов подчеркивает, что 
основной задачей всех членов об
щества является' пропаганда ма-

В Венгерской Народной Респуб
лике в связи с месячником вен
геро-советской дружбы гостила 
советская делегация.

Член делегации фрезеровщик 
Ленинградского машиностроитель
ного и металлургического завода 
имени Кирова И, Д. Леонов встре
тился с известным венгерским 
новатором производства фрезеров
щиком будапештского электротех
нического завода Лайошом Ко.ча- 
роми, который внимательно изу
чает советский опыт и, в частно 
сти, достижения И. Д. Леонова.

На снимке: И. Д. Леонов п Лай- 
ош Еомароми обмениваются про
изводственным опытом в цехе.

териалов XX съезда КПСС.
Докладчик рассказывает, что 

многие отделения общества, в том 
числе Одесское и Ярославское 
создали группы членов общества 
на крупнейших предприятиях, 
привлекая к чтению лекций 
крупных специалистов, передови
ков производства.

На некоторых предприятиях 
страны установлен «День лек
ций», составляются перспектив
ные планы публичных лекций, 
члены общества принимают ак
тивное участие в производствен
но-технических конференциях.

Остановившись на работе го
родского отделения общества, 
т. Дулов отмечает, что, несмотря 
на некоторые достигнутые успе
хи, и в ней имеется ряд недостат
ков. Тематика читаемых лекций 
однообразна, многие из них недо: 
статочно увязаны с практикой 
повседневной жизни, перегруже
ны цифрами, фактами.

Докладчик также указал на 
необходимость улучшить работу 
секций.

Тов. Черняев в своем выступ
лении рассказывает о большом
интересе к лекциям, о передовом
опыте строителей. Он говорит о 
том, {хто по примеру лучших от
делений общества и в нашем го
роде нужно создавать группы 
Лекторов на предприятиях, в 
строительных и монтажных орга
низациях. Тов. Черняев также ос
тановился на необходимости по
мощи пропагандистам и лекторам 
со стороны городского комитета 
партии в подборе местных фак
тов. ^

Тов. Маминонян в своем вы
ступлении указал, что для повы
шения качества лекций следовало 
бы практиковать обмен опытом 
лучших лекторов. Благодарной 
аудиторией являются молодеж
ные общежития, но там лекций 
читается еще мало. Тов. Мамико- 
нян также поставил вопрос об 
укреплении материальной базы 
общества, о снабжении лекторов 
литературой, наглядными посо
биями,

Тов. Боровский остановился на 
необходимости разнообразить фор
мы и методы лекционной пропа
ганды, тесной связи отделения 
общества с созданными на заво
дах научно-техническими обще
ствами. Это даст возможность

шире практиковать выступления 
инженеров, экономистов, передо
вых рабочих.

— Нельзя признать нормаль
ным,— говорит т. Митрошкина,—  
что некоторые руководители на 
строительстве разделяют лекторов 
на «своих» и «чужих». Здесь 
почему-то считают зазорным, ког
да кто-либо из работников строи
тельства— членов общества— вы
ступает с платной лекцией, в то 
время, когда работа над лекцией, 
как и всякий труд по положению, 
должна оплачиваться.

Некоторые из членов общества 
недобросовестно относятся к сво
им обязанностям. Экономист заво
да Л1 1 т. Фурман представил 
текст плохо! подготовленной лек
ции. Когда ее не утвердили,- пи 
сам, без ведома правления обще
ства, не переработав лекцию, 
стал ходить по организациям и 
предлагать свое выступление. Не
удивительно, что из организаций 
поступают сигналы, в которых 
говорится: не присылайте нам 
таких лекторов.

Тов. Митрошкина подвергла 
критике работу правления обще
ства. Собирается правление редко, 
председателя правления т. Ореч- 
кина приходится с трудом разыс
кивать но нескольку дней, поэто
му в отделении общества зачас
тую отсутствует коллективное 
руководство.

Тов. Оречкин, признав пра
вильность критики, направлен
ной в его адрес, указал на необ
ходимость более широкого прив
лечения в ряды общества рукове  ̂
дящих работников предприятия. 
Почему бы не принять активное 
участие в нашей работе, спраши
вает он, таким товарищам, как 
Ярополов, Низяев, Зурабов? Ди
ректор завода № 1 т. Морозов не
сколько месяцев подряд собирает
ся оформить свое членство в об
ществе. Разве это так трудно?

Тов. Оречкин также остано
вился на работе секций, на даль
нейших задачах отделения об
щества.

Общее собрание городского от
деления общества по распростра
нению политических и научных 
знаний наметило практические 
мероприятия но улучшению дея
тельности отделения, по улучше
нию качества лекционной пропа
ганды,

В борьбе за повышение 
производительности труда

■ Уральский вагоностроительный 
завод — крупнейшее в нашей 
стране предприятие транспортно
го машиностроения. Отсюда на 
железнодорожные магистрали 
ежедневно уходят эшелоны новых 
тяжеловесных товарных вагонов, 
В минувшей пятилетке завод вы
пустил их несколько десятков 
тысяч.

По шестому пятилетнему плану 
уральским вагоностроителям
предстоит увеличить выпуск ва
гонов на одну треть. Это будет 
достигнуто главным образом за 
счет дальнейшего роста произво
дительности труде. Она должна 
ллвыеиеться на 52 процента. С 
первый месяцев текущего *-щ? 
каялвктив эавода успешно оправ
ляется с поставленными задача
ми, систематически перевыполня
ет программу.

Важнейшим источником дости
жений завода является настойчи
вая борьба за механизацию и ав
томатизацию производства. Яр
ким примером служ ит работа ве
дущего на заводе цеха рам и 
ферм. За последний гад продук
те »  цежа увеличились » два ч яя- 
довииой раза, а ееОестотшмжь ее

чем  я а

цать миллионов рублей. Произво
дительность труда здесь повыси
лась на сорок с лишним процен
тов.

Завод возобновил серийное про
изводство полувагонов в конце 
1954 года. Но уже с первых дней 
выявилось, что цех рам и ферм 
стал узким местом в работе всего 
коллектива, постоянно тормозил 
сборку полувагонов на главном 
конвейере. Цех изготовлял раз
грузочные люки для полувагонов 
по устаревшей технологии. Боль
шинство операций, в том числе 
самых массовых — электросва
рочных, выполнялось вручную. 
Заводской коллектив не мог ми
риться с отставание»! 8 выпуске 
полувагонов, необходимых стра
не, Можно было бы, например, 
расширить пропускную способ-
ность цеха за счет пополнения
рабочей силой. Но коллектив це
ха стал на другой и единственно 
верный путь — механизации и 
автоматизации обработки трудо
емких деталей. Электросварку пе
ревели на поток, смонтировали
Три наклонных конвейера. Это
дало возможность широко при
менить авяоназн т  т«рт  яю-
V9*>

Если прежде на комплекте уз 
лов для полувагона сваривали 
около 53 погонных метров швов, 
то ныне объем автосварки увели
чился до 150 погонных метров. 
Сейчас три четверти всех электро
сварочных работ на конвейере 
выполняются автоматически. За
метно улучшилось качество свар
ки, экономится около десяти ты 
сяч киловатт-часов электроэнер
гии в месяц. Цех, испытывавший 
раньше недостаток рабочих, смог 
высвободить 25 электросварщи
ков.

В  результате внедрения авто 
матизированных поточных линий 
более рационально используется 
и производственная площадь. 
При прежней организации работ 
заводу потребовалось бы пост
роить еще один цех площадью
около полутора тысяч -квадрат
ных метров, стоимостью не менее 
десяти миллионов рублей. Между 
тем на переоборудование цеха из
расходовано всего око.т{е одного 
миллиона рублей.

Раньше подготовка люка полу
вагона к электросварке занимала 
слишком много времени, так как 
он закреплялся на сварочном 
стенде вручную. Начальник цехо
вого технического бюро т. Чайко
и заместитель начальника цеха
т. Михайлик разработали проект 
стенда с яневматичаеким зажи
мом люков. Оборудование для не

го изготовили и установили сила
ми цеха. Теперь люки собирают
ся намного быстрее. При пневма
тическом зажиме более точно 
подгоняются детали, что значи
тельно сократило брак при свар
ке.

Во внедрении новшеств и со
вершенствовании технологии 
вместе с инженерами и техника
ми деятельное участие принима
ют рядовые рабочие. Например, 
электросварщица т. Семина пред
ложила уменьшить на люке одну 
из массовых деталей — уголок. 
Это сократило обработку каждого 
комплекта люков на 21 минуту, 
сберегло много металла. Ценные 
рационализаторские предложе
ния, заметно поднявшие произво
дительность труда, открывшие 
путь к более широкому примене
нию автоматов, внесли автоевар- 
щицы тт Волкова, Попова и др.

Большое значение для нового 
подъема производительности
труда имеет повышение квалифи
кации рабочих и мастеров Около 
трехсот рабочих ведущих профес
сий цеха обучено в школах пере 
дового опыта, на производствен
но • технических курсах и т. д. 
Учеба благотворно сказывается 
на трудовых успехах рабочих. 
Так, электросварщица т. Смерти- 
на раньше не выполняла нормы. 
После учебы у опытного электро
сварщика т. П«реетороииаа она
систематически перевыполняет

задания в полтора раза. Столь же 
успешно молодая сверловщица 
т. Кислицына переняла опыт у 
кадровой рабочей т. Пасынковой.

Коллектив цеха не останавли
вается в своем движении по пути 
технического прогресса. Недавно 
в цехе пущена еще одна, четвер
тая поточная линия автоматиче
ской сварки люков. При оснаще
нии ее внесено много нового и 
поучительного. Сейчас органи 
зуется поточная линия сборки, 
сварки и клепки поперечных ба
лок вагонов, это удвоит выпуск 
продукции. Намечено создать 
еще ряд поточных линий и кон
вейеров. Тогда автоматы, Шлан 
говые полуавтоматы, контактная 
сварка почти полностью вытес
нят ручную дуговую электросвар
ку. К  концу пятилетки весь про
изводственный цикл в цехе будет 
комплексно механизирован.

Борясь за выполнение Дирек
тив X X  съезда КПСС, коллектив 
цеха обязался в атом году под
нять производительность труда 
на шестнадцать процентов, увели
чить объем автосварки в полтора 
раза. За счет этого намечено вы 
пустить сверх годовой программы 
250 вагонокомплектов. У  коллек 
тива слово не расходится с де
лом. С начала года цех уже вы
дал сверх плана около ста ваго- 
некомплектов.

Е, Макаров, 
г. Нижний Тагил,



Оперативнее руководить производством

Ускорить монтаж обслуживающих площадок
На ведущем предприятии на

шего города —  многие километры 
трубопроводов и эстакад. При 
строительстве предприятия не 
был достаточно продуман вопрос 
работы обслуживающего персона
ла: ремонтников, работников
управления энергосистемы и це
ха межцеховых сетей и коммуни
каций. Управление энергосистемы 
длительное время вело переписку 
с проектными организациями, до
казывая необходимость устройст
ва обслуживающих площадок.

Наконец, в июле 1955 года 
была создана комиссия под пред
седательством начальника техни
ческого отдела т. Непомнящего, 
которая приняла окончательное 
решение о строительстве площа
док.

(В декабре прошлого года были 
выполнены все необходимые 
проектные работы и после этого 
начались разговоры о трудностях 
изготовления площадок.

В конце концов договорились

изготовление всех необходимых 
металлических конструкций и 
площадок произвести в котельно
сварочном цехе ремонтно-механи
ческого завода, а'сборку их на 
месте поручить монтажному уп
равлению «Союзпроммонтаж». В 
дополнение к этому РМЗ было вы
делено 75 процентов необходимо
го- металла.

Казалось бы, управлению капи
тального строительства предприя
тия нужно было форсировать 
изготовление обслуживающих 
площадок, проследить за их вы
полнением но кооперации, но 
т. Попович длительное время за
держивал заказ, не решаясь пе
редать его на ремонтно-механиче
ский завод.

В конце февраля заказ все же 
был подписан и котельносвароч
ный цех полным ходом приступил 
к изготовлению площадок.

Более 90 процентов всех дета
лей котельным цехом изготовлено, 
недостает всего пяти с половиной

тонн углового железа одного из 
профилей.

Изготовленные площадки ле
жат грудами под открытой эста
кадой котельносварочного цеха. 
Из-за отсутствия оперативного 
производственного контроля УКС 
об этом не знает и не использу
ет тех возможностей, которые 
имеет «Союзпроммонтаж» не обес
печенный в апреле достаточным 
объемом работ. Сейчас наступило 
самое благоприятное время для 
монтажа и установки обслужива
ющих площадок .на эстакадах. 
Коллектив управления энергоси
стемы ожидает от монтажников, 
что они в наиболее короткие сро
ки произведут эту важную и от
ветственную работу, облегчат ус
ловия труда персонала, обслужи
вающего трубопроводы и эстака
ды.

И. Шелудякив,
начальник производственно- 
техничесЕого отдела управ
ления энергосистемы.

Когда конец волоките?
В целях ускорения отделочных 

работ на холодильнике руководи
тели 2-го стройрайона и дирек
ция строящегося предприятия ре-
шили переоборудовать паровую
котельную на водяную, ввести ее
в эксплуатацию и подключить к
ней отопительную сеть холодиль
ника. Все работы, связанные с
переоборудованием' котельной, бы
ли поручены участку Л? 1 мон- 

, тажного управления «Промвенти- 
Цт ЛИДИЯ».

Когда монтаж котельной уже 
подходил к концу, состоялось оче
редное техническое совещание, на
котором присутствовали главный
инженер 2-го стройрайона т. Нар- 
беков, директор холодильника 
т. Щит, начальник монтажного 
участка т. Штейнбок и другие 

; представители подрядных орга
низаций. В протоколе совещания 

i появились записи:
«§ 4. Монтажному управлению 

«Промвентиляция» произвести 
1/III запуск котельной.
§ 6. Тов. Щит оформляет проект

договор со 2-м стройрайоном на 
эксплуатацию, а т. Ермолаеву 
(представителю 2-го района) со
гласовать этот договор не позд
нее 29/11-56 года».

В протоколе все было ясно и 
понятно, и никто' из присутству
ющих не возражал против приня
того решения. Но вот, когда от
слов перешли к делу, положение 
осложнилось.

Выполняя решение, 2 марта 
монтажники «Промвентиляции» 
запустили котельную, 5 марта да
ли тепло в главный” корпус и 
стали готовить котельную и всю
отопительную систему к сдаче в
эксплуатацию. Немало трудностей 
пришлось испытать в период ре
гулирования системы. Несколько 
раз генеральный подрядчик —  
2-й стройрайон —  отключал на 
объекте энергию и нам приходи
лось опорожнять всю систему 
и теплотрассу. Наконец все труд
ности позади, мы отрегулировали 
систему и предъявили ее к сдаче 
в эксплуатацию. И здесь снова

начались неприятности,
— Будем принимать комплекс 

объектов холодильника цели
ком,— заявил т. Щит,— и только
от генерального подрядчика, а
одна котельная нам не нужна. 

— Как быть, кому сдавать ко
тельную ооратились мы за
помощью в монтажный отдел вто
рого стройрайона.

— Подождите немного, обслу
живайте котельную и систему в 
главном корпусе ну, еще... дней 
10— 12, а там решим вопрос 
окончательно.— ответил нам на
чальник монтажного отделения 
т. Вритвенко.

Срок уже прошел, но котель
ную у нас так и не приняли. Мы 
продолжаем нести затраты по об
служиванию котельной, которые 
никто не хочет возмещать. И ни
как этот вопрос не решается: ни 
генеральным подрядчиком, ни ди
рекцией холодильника.

А. Кузнецов, 
прораб монтажного участка 
«Промвентиляции».

Выдающийся французский учёный
19 апреля 1956 года испол

няется 50 лет со- дня смерти 
крупнейшего французского учено
го Пьера Кюри. По решению Все
мирного Совета мира эта дата от
мечается во цсрт етпянах мина.

Недостатки не исправляются
Инспекция технадзора управ- созданная комиссия подтверж 

ления капитального етроптельст- дает, что опытный образец кир- 
ва. не раз делала замечания стро- пичной кладки, вызывающий со-
телям объекта 60/2 по поводу 
низкого качества выполненных 
работ, однако они не сделали из 
итого должных выводов. Жизнь
показывает, что прошлые недоче
ты остались до настоящего вре
мени, а к ним добавились систе
матические случаи брака, сводя
щие на пет кое-вавне достижения 
строителей.

27 февраля представители 
центральной лаборатории строи
тельства и технадзора УКСа со
ставили акт об использовании 
участком негодной сухой смеси
для кирпичной кладки стен, 
прочность кладки при употребле
нии этой смеси вызывает сомне
ние. Перез 10 дней специально

мнение, через 8 суток не набрал 
необходимой прочности. Кирпичи
отставали друг от друга при ма
лейшем нажиме рукой, раствор
крошился,

К  плохому раствору присоеди
нилось еще и низкое качество 
киршгщ. В примеру, 12 марта , на 
площадку прибыло четыре плат
формы кирпича, в котором было 
30 процентов боя, тогда как для 
кладки стен лицевой стороны 
объекта нужен отборный кирпич.. 
О всех случаях подачи на объект 
некачественных материалов сооб
щалось руководству 3-го строй
района, однако мер для устране
ния недостатков не принимается. 
Строители участка продолжают

в дело негодные мате-пусвать 
риалы.

Следует упомянуть и о полном 
отсутствии на данном объекте 
культуры производства. Террито
рия цеха захламлена кирпичным 
боем и строительным мусором. 
С наступлением весны все это 
еще более обнажилось, но строи
тели и не собираются наводить 
здесь порядок. При желании кир
пичный бой давно можно было 
погрузить на платформы и отпра
вить туда, где его можно исполь
зовать.

Положение, создавшееся на 
объекте, нетерпимо, и, надо на
деяться, что руководство 3-го 
района примет меры к тому, что
бы сооружение столь ответствен
ного объекта велось по всем пра
вилам. П. Бунтушкин.

Задерживается выплата премии
Группе инженерно-техниче

ских работников цеха № 86 в те
чение длительного времени за
держивается выплата премии, 
причитающейся за январь.

Для того, чтобы получить за
конную силу, документация на 
премирование должна обонтн ряд 
отделов управления, в том числе 
отделы главного механика, тех

ники безопасности, главного 
энергетика, отдел труда и зарпла
ты и многие другие.

Документы, переданные для 
визирования в начале февраля, 
долгое время пролежали в бухгал
терии, не подучили всех соответ
ствующих внз и разрешений и
сейчас отправлены во второй 
круг на подпись по отделам.

Такое бюрократическое отно
шение к выплате премий мы 
считаем недопустимым.

Кузюков, Першенкова, Та- 
раненно, начальники смен. 
Саврансний, старший меха
ник,
Савицкий, старший энерге
тик цеха.

Имя Пьер г* Кюри навсегда во
шло в историю науки. Сочетая 
глубокие теоретические знания с 
высоким мастерством проведения 
научных опытов, он сделал вы
дающиеся открытия в области 
учения о магнетизме н • физиче
ской кристаллографии. «Закон 
Кюри», «Постоянная Кюри», 
«Точка Кюри» .стали техническн- 
»и терминами современной физи- 
ги. С именем Пьера Кюри и егс 
супруги Марии Склодовской-Кюри
связаны первые выдающиеся ОТ
КРЫТИЯ в области радиоактив
ности.

Супругам Кюри также принад
лежит открытие полония и радия.

В памяти человечества навсег
да останется тот небольшой са
рай, приспособленный под лабо
раторию, в котором были прове
дены первые исследования радия. 
«В этом сарае с асфальтирован
ным полом, стеклянная крыша 
которого не вполне ограждала нас 
от дождя, в сарае, который” прев
ращался в теплицу летом и ко
торый очень плохо обогревался 
зимой, мы провели лучшие и сча
стливейшие часы нашей жизни, 
посвящая труду целые дни». Так 
писала Мария Склодовская-Кюри. 
Безграничная преданность науке 
и материальное бескорыстие вы

нудили Кюри отказаться от вы
годного предложения занять ка
федру физики в Женевском уни
верситете,— он боялся, что пе
реезд в Женеву нарушит произво
дившиеся им исследования в об
ласти радиоактивности. Та же 
преданность науке позволила ему 
бесстрашно испытать на себе фи
зиологические действия радия: 
рука, подвергавшаяся этому дей
ствию на протяжении нескольких 
часов,. получила рану, похожую 
на ожог, которую удалось зале
чить лишь через несколько меся
цев. Слава и известность, кото
рую Кюри заслужил своими ра
ботами, не дала ему того, чего он 
желал. Даже после того, как в 
1903 г. им была получена Нобе
левская премия, после того, как 
в 1904 гу он стал профессором. 
Парижского университета, а в 
1905 г. членом Парижской Ака
демии наук, он не имел самого 
главного —  еобствепной хорошо. 
оборудованной лаборатории.

Трагическая случайность пре
рвала его жизнь в момент подъе
ма творческих сил: как известно, 
Пьер Кюри погиб, переходя ули
цу и попав под колесо телеги, 
спускавшейся по уклону с Пон- 
Неф.

Сын свободомыслящего врача, 
убежденного республиканца, ока
зывавшего самоотверженную ме
дицинскую помощь раненым во
время революции 1848 г. и Па
рижской Коммуны, Пьер Кюри 
был глубоким гуманистом, ве
рившим в силы человека и в 
победу идей мира. В  1903 г., 
после получения Нобелевской 
премии, он заявлял: «Нетрудно 
предвидеть, что в преступных 
руках радий может сделаться 
крайне опасным, и вот возливает 
вопрос, действительно лн полез
но для человечества знать секре
ты природы, действительно ли 
оно достаточно зрело - для того, 
чтобы их правильно использо
вать... Я  принадлежу а числу тех, 
которые... считают, что все же 
новые открытия в конечном счете 
приносят человечеству больше 
пользы, чем вреда».

Имя Пьера Кюри, как и имена 
других корифеев наук», всегда 
будет служить символом прогрев 
са, мира и друж-бы межДу народа
ми.

За высокую культуру 
на производстве

По всей нашей стране широко
развернулось предмайское соци
алистическое соревнование. На
ряду с борьбой за выполнение и 
перевыполнение планов, трудя
щиеся заводов и фабрик настой
чиво добиваются повышения 
культуры производства.

Коллектив цеха №  67 завода 
.¥» 1 решил навеети порядок не 
только в цехе, но и на окружа
ющей его территории. На уборке 
территории от фенольных загряз
нений и металлического- лона осо
бенно отличились комсомолки тт.

Шевцова, Корнопольцева, работ
ницы цеха тт. Тимофеева, Серова, 
Суворова, Васильцова, Горбунова 
и другие. Они, не считаясь со 
временем,'упорно трудились, бы
стро выполнили порученное им 
задание.

К  сожалению, большой труд, 
затраченный рабочими, зачастую 
пропадает впустую,, так как 
из-за отсутствия должного наблю
дения убранная территория сно
ва загрязняется. Ни партийная, 
ни профсоюзная организации не 
придают этому вопросу должного 
значения.

И, Моеин.

Обязательства коммунальников
Недавно в красном уголке об

щежития № 9 в 47 квартале со
стоялось общее собрание работ
ников третьего домоуправления 
по вопроеу о подготовке к между
народному празднику Первого

Коммунальники взяли на себя 
обязательства по усилению бор- 
бы за чистоту и порядок, Но 
дальнейшему озеленению кварта
лов, устройству цветочных клумб 
и оборудованию спортивной пло
щадки?

Г, Чирков.
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Не медлить е подготовкой к приему в 
школы рабочей молодежи

XX съезд КПСС постановил в 
шестой пятилетке осуществить—в 
основном всеобщее среднее образо
вание и продолжить развитие се
ти заочных и вечерних общеобра
зовательных шкод для обучения 
рабочей молодежи.

Рабочая молодежь предприятии 
нашего города проявляет большую 
тягу к образованию, свидетель
ством чего является огромный на
плыв учащихся в вечерние шко- 

‘ яы в начале учебного года. Зна
чительная часть этой молодежи 
поступает в школу и успешн.; 
учится, но многие зачисленные в 
школу в течение года отсеивают
ся и не доводят до конца учение. 
Часто это случается потому, что 
поступающие в вечернюю школу 
имеют большой перерыв в учебе 

-ОТ 3 до 8 и 10 лет. Эти товарищи 
сплошь и рядом не выдерживают 
трудностей в сочетании с работой 
на предприятии.

В целях оказания помощи по
ступающим в вечерние шкоды, 
ежегодно перед началом занятий 
проводятся консультации, но 
они не дают должного эффекта, 
большинство желающих посту
пить в школы не в состоянии П0-
еещать их. так и в  по времени
они совпадают с Е-омаЯДИрОВКаИН 
на сельскохозяйственные рабо
ты, Есть и другие уважительные 
причини. Поступающие в школы 
рабочей молодежи на вступитель
ных экзаменах показывают весь
ма- слабые знания по основным 
предметам —  русскому язы ку И 
математике. Вот пример ИЗ ПРЯК-
тпки шейлы рабочей молодежи

N  2. В 1954— 55 и 1955— 56 
учебных годах из каждых 10 че
ловек, державших экзамены, 
6— 7 человек не выдержали их. 
Невольно напрашивается вопрос, 
нельзя л г  организовать такие ме
роприятия по подготовке к экза
менам рабочей молодежи, которые 
бы оказали действенную помощь 
каждому желающему обучаться в 
вечерней школе?

Одним из таких мероприятии 
могла бы быть организация си
стематических консультаций те
перь, задолго до экзаменов. Не 
имеет значения, где эти консуль
тации будут организованы— при 
школе рабочей молодежи или в 
других каких-либо пунктах, но 
они должны дать возможность 
нашей, рабочей молодежи попол
нить имеющиеся у нее пробелы в
знаниях.

Непосредственное участие S 
этом важном деле должны при
нять комсомольские и профсоюз
ные организации. • Уже теперь 
можно начать разъяснительную 
работу по вовлечению рабочей 
молодежи в школы. А руководи
телям гороно, не откладывая в 
ДОЛГИЙ ЯЩИК, организовать кон
сультации для желающих посту
пить в вечерние школы в нпном 
учебном году.

Нельзя мириться о таким поло
жением, когда наша рабочая мо
лодежь, тянущаяся к образова
нию, остается за Оортом школы 
только потому, что она не имеет 
возможности своевременно ликви
дировать пробелы в знаниях.

Панисов, учитель.

Беседы на астественно-научные темы
Луч света—вестник далеких миров

Экскурсия на ГЭ С
Группа географов школ го

рода побывала на строитель
стве гидроэлектростанции.
Преподаватели познакоми
лись о работой гидрострои
телей, увидели новейшие 
подъемные механизмы и ав 
томобили, работающие на 
площадке.

Экскурсовод рассказал гео
графам об изменениях, кото
рые произойдут в ландшафте 
местности в связи с сооруже
нием плотины и пуском стан
ции.

Экскурсия была интерес
ной и полезной. В  ней приня
ли участие 17 преподавате
лей.

Врем?[я не ждет
С каждым днем весна все больше

и оолыне вступает в свои права. 
По-весеннему греет солнце, при
сыпается земля, оживают де
ревья. Веена чувствуется и пото
му, что на улице полно детей.

Многие приходят в сквер у ки
нотеатра «Победа»;. Но сквер не 
ожидал так рано гостей, и к
встрече их не подготовлен.
Осенью здесь (шла проделана зна

чительная раоота: очищены до
рожки, окрашена ограда, привезе
на земля для клумб, посажены де
ревья и, главное, было установ
лено дежурство, которое обеспе
чивало должный порядок.

Дети в парк пришли, а поэто
му коммунальникам нужно не
медленно навести там чистоту, 
отремонтн роват ь с камейки,

Г. Федоров.

Англия. Часть 
Ковентри.

восстановленных кварталов в городе

Научная работа астронома: во 
многом отличается от работы фи
зика, химика или геолога. Химик, 
например, исследуя какое-либо 
вещество, может измельчать его, 
растворять, нагревать, действо
вать на него кислотой и, тем са
мым изменяя его состояние, на
блюдать последствия этих измене
ний. Астрономы лишены таких 
возможностей, они вынуждены 
изучать небесные тела на огром
ном расстоянии.

Сами по себе небесные тела не
доступны для ученого. Но они из
лучают разного рода электромаг
нитные волны, которые достига
ют Земли и могут быть обнару
жены и исследованы специальны
ми приборами. К их числу отно
сятся, невидимые тепловые (ин
фракрасные) и ультрафиолетовые
лучи, видимый свет, радиоволны, 
а также рентгеновские и гамма- 
лучи, испускаемые при радиоак
тивном распаде. При атом лишь 
видимый свет и радиоволны до
статочно хорошо проходят сквозь 
атмосферу и достигают поверхно
сти Земли. Особенно важное зна
чение в астрономии имеет иссле
дование световых волн. Лучи све
та, приходящие из глубин Все
ленной, помогают ученым приот
крыть многие тайны природы, 
распознать природу небесных све
тил. Недаром свет часто называ
ют «вестником далеких миров».

Одним из самых широко рас
пространенных способов исследо
вания света является так назы
ваемый спектральный анализ. Он
помогает астрономам измерять
расстояния до далеких небесных 
тел, изучать температуру, хими
ческий состав, закономерности 
движения этих светил и т. п.

Световые волны имеют различ
ную длину. Попадая в глаз чело
века, такая волна вызывает ощу
щение того или иного цвета. Для 
разложения светового излучения
на составные части применяются 
специальные приборы —  спект
роскопы и спектрографы. Луч све
та пропускают через узкую щель, 
а затем сквозь трехгранную стек
лянную призму. Преломляясь 
призмой, лучи различных цветов 
идут каждый но своему направле
нию и образуют цветную полоску:; 
спектр. В спектроскопе его мож
но наблюдать глазом, а в спектро
графе —  сфотографировать. По
добное же явление разложения 
света на составные цвета мы час
то наблюдаем и в природе в виде 
радуги. Радуга и есть не что 
иное, как результат преломления 
солнечных лучей в капельках 
воды, плавающих в воздухе после 
дождя.

Однако спектр далеко не всегда 
бывает похож на радугу. В боль
шинстве случаев спектры со* 
стоят из отдельных светлых или 
темных линий, Положение и чис
ло этих линий зависит от приро
ды и физического состояния ка
кого-либо светящегося тела. Та
ким образом, спектр этого тела 
является как бы паспортом, по 
которому можно, изучить его хи
мический состав и физическую
природу.

Для спектральных исследова
ний небесных тел необходимо со* 
бирать как можно больше света, 
приходящего к нам из Вселенной. 
Эту задачу выполняет телескоп— , 
основной инструмент астронома. 
Крупнейший телескоп собирает 
в миллион раз больше света, чем 
эрачой чедатечеежйго глаза.

В течение двухсот е лишним

лет телескопические наолюдения 
небесных светил велись с по
мощью глаза. И лишь в прошлом 
веке на смену таким наблюдениям 
пришла фотография. Широкое 
и всестороннее применение ее в 
астрономии имеет ряд преиму 
ществ. Фотографирование дает 
документальное изображение не
бесных светил. Эти снимки можно 
хранить многие годы, фотография 
позволяет фиксировать явления й 
процессы, которые длятся нич 
тожную долю секунды, получать 
изображения слабых звезд, не ви
димых в телескоп при обычных 
наблюдениях. С помощью фото
графии изучаются положение и 
движение звезд, наблюдаются 
метеоры, исследуются планеты и 
Солнце, решается большинство 
задач спектрального анализа 
и т. д.

Кроме спектрального анализа, 
в астрономических исследовани
ях получил широкое распростра
нение еще один метод изучения 
света" —  так называемая фото
метрия, то есть измерение коли
чества света, приходящего к нам 
от различных небесных тел. Ре
зультаты таких исследовании
имеют огромное значение для изу
чения природы небесных тел, для 
определения расстояний до звезд 
и выяснения их размеров, при 
наблюдении солнечных затмений. 
Изучение общей яркости солнеч
ной короны необходимо, для выяс
нения ее массы и средней плот
ности. Во время затмений произ
водятся также спектральные фо
тометрические наблюдения неба,
позволяющие судить о строении 
земной атмосферы.

Большую роль играют фотомет
рические исследования и при оп
ределении температуры небесных 
тел, ибо цвет источника света 
непосредственно связан с его 
температурой. Простое обозрение 
неба позволяет обнаружить звез
ды разных цветов и оттенков; 
желтые,, голубые, оранжевые, 
красные. Их можно расположить 
в определенной последовательно
сти с учетом постепенного изме
нения цветов от голубоватых до 
красных тонов. Определяя фото
метрическими наблюдениями. по
ложение данной звезды в общей 
последовательности, можно срав
нительно точно выяснить ее тем
пературу, так же, как, скажем, 
определяется температура рас
каленного куска металла по его 
цвету.

В современной фотометрии все 
большую роль играют различные 
электрические методы исследова
ния. В их основе лежит исполь

зование явления фотоэффекта, ос
новные законы которого были вы
яснены в конце прошлого века 
русским ученым Столетовым. Под- 
действием света в некоторых 
металлах и полупроводниках про
исходит освобождение электронов. 
Появляется электрический ток, 
но величине*которого можно су
дить о количестве падающего 
света. Для подобных измерений 
применяются разнообразные си
стемы фотоэлементов. Фотоэлект
рические методы исследования 
приобретают все большее значе
ние в астрономии, вытесняя в ря
де случаев фотографические на
блюдения.

Различные методы исследова
ния света позволяют нам прони
кать в тайны строения Вселен
ной. Но в наше время видимый 
свет уже не единственный вест
ник далеких миров. На основе 
развития радиотехники, электро
ники и ряда других отделов физи
ки появились совершенно новые 
методы исследования излучений 
небесных тел. Так, на основе при
менения фотоэлементов и фото
графии был еоздан новый при
бор —  электронно - оптический
преобразователь, позволяющий
наблюдать невидимое глазом из
лучение небесных тел. Принцип 
устройства электронно' - оптиче
ского преобразователя напомина
ет принцип телевизионного пе
редатчика. Электронная фотогра- 

по своей проникающей спо
собности является новым важным 
шагом вперед в изучении Вселен
ной.

К числу новых методов иссле
дования небесных тел относится 

радиоастрономия, выросшая за 
последние годы в самостоятель
ную область 'науки. В то время 
как оптическая астрономия зани
мается исследованием света не
бесных тел, радиоастрономия изу
чает радиоволны, приходящие из 
мирового пространства,

Накапливая с помощью различ
ных методов исследования науч
ные данные, обобщая их теорети
чески и проверяя практикой, че
ловек познает все более глубокие 
закономерности окружающего нас 
мира.

Вселенная бесконечна, ’так ЖО 
бесконечен и безграничен, процесс 
ее научного познания. Вся исто
рия астрономии и других смеж
ных с ней наук, вея научная 
и общественная практика челове
ка подтверждают достоверность 
научных знаний, справедливость 
наших представлений о строении 
окружающего нас мира,

8. Комаров.

Извещ ение
19 апреля в 19 часов в 

Деме партийного просвеще
ния в помощь пропаганди
стам проводится консульта
ция по теме: «Коммунисти
ческая партия —  направля
ю щ ая и руководящая си л-i

советского народа в борьбе 
за коммунизм». Консультант 
т. Ноооченко В . П.

Горпартбиблиотека.

РЕДАКТОР 13. П. БОГАТЫРЕВ.

Филиал областного отделения ХУДОЖЕСТВЕННОГО ФОНДА 
СССР ПРИНИМАЕТ заказы от организаций, учреждений, 
предприятий и частных лиц на все виды художественной 
продукции изобразительного искусства, как-то: 

творческие картины —  тематичеоние и пейзажные порт
реты, панно, живописные копии, графика, скульптура и ху
дожественно-оформительские работы.

Адрес; Соцгород, ул. М. Горького, 26, филнад-худо- 
жествешго-цроизводстветшх маетерских.
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